

## COLUMNAS DE 12 DE OCTUBRE DE 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

DIARIO MILENIO

AUTOR CARLOS MARÍN

¿Por qué abrir una herida cicatrizada?

En nombre de los extintos “pueblos originarios”, las autoridades capitalinas desmontaron y almacenaron la estatua de Cristóbal Colón porque temían, arguyeron, que fuera vandalizada por quienes mantienen el rencor de la conquista y la colonia españolas.

La fecha del descubrimiento de América empata con la gira europea de Beatriz Gutiérrez, quien de parte de su marido, el presidente López Obrador, entregó al Papa una carta (en el original de la misma su segundo apellido reza *Mueller* en lugar de Müller) solicitándole, “en calidad de préstamo por un año”, los códices *Borgia*, *Vaticanus A* y *B* y mapas de Tenochtitlan, para ser expuestos en México en 2021, a 700 años de la fundación de aquella ciudad, “los 500 años de la invasión colonial española y el bicentenario de nuestra Independencia”.

Además de la petición, le dice al pontífice que, “con motivo de estas efemérides la Iglesia Católica, la Monarquía española y el Estado mexicano debemos ofrecer una disculpa pública a los pueblos originarios que padecieron de las más oprobiosas atrocidades para saquear sus bienes y tierras y someterlos”, ya que “ellos merecen no solo esa actitud generosa de nuestra parte, sino el compromiso sincero de que nunca, jamás, se cometerán actos irrespetuosos a sus creencias, culturas, y mucho menos se les juzgará o marginará por motivos económicos o racismo”.

Y sugiere que Francisco honre la memoria de Hidalgo y Morelos, lo cual “en vez de afectar a la Iglesia Católica, la enaltecería y causaría la felicidad de la mayoría de los mexicanos”.

A su primera petición de disculpas (marzo de 2019), en respuesta a una carta enviada al rey Felipe VI, España respondió su rechazo “con firmeza”. No obstante, el 30 del reciente septiembre López Obrador expresó: “No descartamos que haya de parte del gobierno español, de la monarquía, un cambio de actitud, y que con humildad se ofrezca una disculpa, un perdón, pensando en dejar atrás esa confrontación y hermanarnos y ver hacia adelante, pensar en la reconciliación”.

¿Por qué a Trump no se le pide disculparse por la guerra del Siglo XIX y el despojo del territorio?

Mayoritariamente mestiza, la población mexicana parece no tener con España y el Vaticano una “confrontación” o requerir de “reconciliación” alguna. Aceptada la premisa de que las naciones precolombinas fueron sometidas por la cruz y la espada, quien menos debiera disculparse es el Vaticano, que desde siempre tiene misioneros que alientan el catolicismo por todo el mundo.

Y sobre quienes padecieron “las más oprobiosas atrocidades para saquear sus bienes y tierras y someterlos”, España no era el país actual, sino los reinos de Castilla y Aragón pero, además, ¿quién se disculpará de las carnicerías cometidas por los mexicas en agravio de los antiguos pobladores del Valle de Anáhuac, de los tlaxcaltecas, de los totonacas y demás naciones de aquella vasta región que solo 300 años después de la conquista y la colonia comenzó a ser México, y que de facto es varios países en uno...?

### COLUMNA SIN RODEOS

DIARIO MILENIO

AUTOR DIEGO FERNANDEZ

Estafa total

Ha dicho 35 veces en sus mañaneras —y otras tantas en varias partes— que “nada ni nadie está por encima de la ley”. Eso aplica cuando de perseguir a sus adversarios se trata, aunque todo termine en atropellos y extorsiones. Sus píos colaboradores están a salvo.

Cuando busca justificar sus actos de gobierno, el enunciado es otro: “Por encima de la ley está el pueblo”.

Esos dos postulados contradictorios le sirven para jugar retóricamente en cualquier circunstancia y hacer lo que le viene en gana. Va libre y por la libre.

Él se cree la encarnación virtuosa de la ley y el pueblo; de hecho él es el Poder Legislativo porque ahí la mayoría es reptante; es el Poder Judicial gracias a que la mayoría de los ministros son innovadores, creativos, garantistas, expansivos, maximizadores, teleológicos, compadecidos y visionarios; y es el Poder Ejecutivo exultante y provocador, incapaz y despilfarrador, y anclado en hablar de la corrupción del pasado para no mencionar la del presente.

Digámoslo con claridad: en México no hay división de poderes porque los tres están concentrados en un autócrata no ilustrado, lo que convierte al país en un botín para sinvergüenzas y salvajes alineados con su "redentor".

Pues, mire usted, en este entorno nacional se dio una noticia halagüeña: el gobierno y grandes empresarios del país acordaron hacer, conjuntamente, una inversión en infraestructura cercana a 300 mil millones de pesos para detonar el crecimiento económico. El que calificaba a esos empresarios como mafiosos saqueadores del patrimonio nacional hoy los honra amorosamente por considerarlos valiosos mexicanos que generan riqueza y empleos para beneficio del país, y el mismo que les dio confianza reiterándoles que "nada ni nadie está por encima de la ley", en su mañanera del día siguiente reiteró una vez más que: "por encima de la ley está el pueblo".

Esa esquizofrenia gubernamental hace más estrecha y peligrosa la ruta para los empresarios nacionales y extranjeros, sobre todo medianos y pequeños, pues sus inversiones enfrentarán una encrucijada impuesta por el gobierno: LA INSEGURIDAD JURÍDICA TOTAL anunciada desde Palacio por ese despotismo no ilustrado.

Así, nadie está a salvo de los excesos gubernamentales, es imposible la concordia nacional, aumentarán la fuga de capitales, la pobreza y la violencia; y las decisiones presupuestales contra la ciencia y la tecnología incrementarán la fuga de talentos.

Eso sí, ya quitaron de Paseo de la Reforma la estatua de Colón, que "para restaurarla", mientras el gobierno federal sigue y seguirá distrayendo a la población para evadir sus responsabilidades por el desastre que ha causado y sigue causando en todos los aspectos de la vida nacional; y el mundo pronto escuchará asombrado un patriótico alarido: ¡Colón al paredón!

## **COLUMNA TRASCENDIÓ DIARIO MILENIO**

Que el Congreso mexiquense inicia hoy un proceso impulsado por el senador Higinio Martínez para analizar la Constitución del estado desde los ámbitos jurídico, político y de gobernanza, cuya tarea recaerá en un secretariado técnico en manos del texcocano Mauricio Valdés. Desde 1995 no se toca el documento que rige la vida constitucional en esa entidad y ahora hubo oportunidad para que Morena impulsara el proyecto sin que esa fracción, que coordina Maurilio Hernández, se convirtiera en aplanadora. De hecho hubo consenso con los otros partidos en el afán de actualizar el marco legal mexiquense con los tiempos actuales.

Que siguiendo con Morena, opositores a ese partido en Chihuahua aseguran que el superdelegado, Juan Carlos Loera, se vale del apoyo de la subsecretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, e ignora el llamado del presidente Andrés Manuel López Obrador de no utilizar recursos públicos para promover aspiraciones políticas. La queja principal es que ambos han hecho uso de la infraestructura de los programas de gobierno a favor del primero, por lo que exhortan al secretario Javier May a tomar nota. Que Arturo Sarukhan, ex embajador de México en EU, y Roberto Velasco, director general para América del Norte de la SRE, protagonizaron un agarrón en redes sociales, luego de que el primero citara un editorial de The New York Times para "destronar" las acciones de Donald Trump en asuntos migratorios y de refugio "de las cuales México ha sido, de manera abierta o soterrada, cómplice". La respuesta de la cancillería tardó unas horas, pero fue igual de contundente: "Como bien sabes, México no define la política migratoria de EU, estimado Arturo. Durante tu periodo como embajador hubo millones de deportaciones de las que no podríamos decir que fuiste, de manera abierta o soterrada, cómplice".

Reforma: [Mirando al futuro](#) / Manuel J. Jáuregui (p.9)

Reforma: [El impulso sectario](#) / Jesús Silva-Herzog Márquez (p.10)

Reforma: [Odiar la verdad](#) / Denise Dresser (p.11)

Reforma: Tolvanera / [Disculpas](#) / Roberto Zamarripa (p.11)

Universal: [La revolución es la revolución](#) / Mauricio Merino (PP-12)

Universal: Serpientes y Escaleras / [Volver al pasado, sin resolver el presente](#) / Salvador García Soto (p.11)

Universal: [Consulta vs. justicia](#) / José A. Crespo (p.13)

Excélsior: Razones / [La pareja presidencial](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.16)

Financiero: Estrictamente Personal / [Espionaje en la 4T](#) / Raymundo Riva Palacio (p.38)

Financiero: Autonomía Relativa / [Carta al Papa](#) / Juan Ignacio Zavala (p.39)

Reforma: Jaque Mate / [Medicinas robadas](#) / Sergio Sarmiento (p.10)

Financiero: Sobremesa / [¿#LordKorenfeld en Conagua?](#) / Lourdes Mendoza (p.43)

Milenio: Día con Día / [Fábula del edificio y los corruptos](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior: Juegos de Poder / [¿Una Suprema Corte subordinada al Presidente?](#) / Leo Zuckermann (p.17)

Universal: En Tercera Persona / [Sheinbaum y el viejo método de amputar la memoria](#) / Héctor de Mauleón (p.2)

Universal: Plata o Plomo / [¿Quién controla a la Guardia Nacional?](#) / Alejandro Hope (p.9)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.15)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.19)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.35)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA PANORAMA POLÍTICO AUTOR JORGE INZUNZA DIARIO SOL DE TOLUCA

***No se puede escapar de la responsabilidad del mañana evadiéndola hoy.***

*Abraham Lincoln.*

Nuestra entidad mexiquense aún se encuentra en semáforo naranja según la medición establecida por la federación para determinar si las entidades deben regresar a la nueva normalidad y en que magnitud con qué medidas, disposiciones y protocolos.

Esta medición se logra con base en el número de camas disponibles para los ciudadanos que requieran hospitalización por problemas generados por el virus de Covid-19. Considero que tanto las autoridades federales como las estatales parten de una medición errónea y que debiera de generar un análisis sustancial de su utilidad pues para todos es conocido que tanto contagios como defunciones no han disminuido.

Mucho menos las curvas de medición se han aplanado al día, sábado con cifras del gobierno federal tenemos 809 mil 751 casos de contagio y 83 mil 507 fallecidos en todo el país. Resalto que son cifras de las autoridades federales, pues muchos expertos nacionales y extranjeros han presentado estudios matemáticos que establecen que esas cifras al menos deben multiplicarse por tres, con lo que los números se disparan para mal de la ciudadanía.

En el caso del Estado de México tenemos que los datos de personas contagiadas al mismo sábado son de 88 mil 619 y las fallecidas son 13 mil siete lo que nos ubica en el lugar número dos de las entidades con más casos de Covid-19 solo por debajo de la Ciudad de México. Recientemente se ha anunciado que seguiremos en semáforo naranja, pero expuse que esta determinación debe revalorarse, pues cada vez hay más espacio en los hospitales, pero los contagios y muertes siguen.

Esto debe estudiarse pues un gran número de personas se han quedado en sus casas, muchas han superado la crisis de salud otras menos afortunadas no, pero ambas pasaron la cuarentena y la enfermedad en confinamiento en el hogar, algunos por temor a contagiarse en los hospitales, otros por

saber de la carencia de insumos, materiales médicos.

También ha influido que la gente sabe que muchas enfermeras y doctores se encuentran entre quienes han perdido la batalla por carecer de los elementos más necesarios para desempeñar su labor. Aunque las autoridades digan que se está en semáforo naranja es decir riesgo tal pareciera que en muchos municipios de la entidad no pasa nada.

Vemos a la gente salir de sus casas, algunas con cubre bocas muchas no, cada vez aumenta más el flujo de ciudadanos en los espacios públicos. Lo grave de todo esto es que se genera un ambiente de normalidad y poco a poco las medidas de higiene para no contagiarse se relajan, disminuyen o en muchos casos desaparecen.

Por el bien de todos los mexicanos es muy importante no confiarnos, aún sigue la etapa de peligro y mientras no exista vacuna el riesgo es latente, hago un exhorto a las autoridades locales y nacionales para que revisan con mayor cuidado lo que está pasando y extremen medidas de precaución que eviten más contagios y muertes, y a los ciudadanos para que estén informados y no se confíen de una pandemia que parece superada pero que no es así.

## **COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO**

### **AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

- ***Exhibe Mitofsky alta desaprobación en alcaldes de Naucalpan y Atizapán de Zaragoza***
- ***Los alcaldes con mayor aprobación Enrique Vargas y Mariela Gutiérrez***
- ***Medición establece que a presidenta de Metepec la desaprueba 68.3 por ciento***
- ***Perfila PVEM a Monroy Yurrieta como candidato a la alcaldía de Toluca***
- ***Cierra filas PANAL con liderazgos de región de los volcanes***
- ***Presume Emilio Ulloa fortaleza en encuesta de MORENA***

La empresa Consulta Mitofsky presentó el Ranking de 100 Alcaldes de México con mayor aprobación ciudadana, donde los mexicanos mejor evaluados son Enrique Vargas del Villar, el presidente Municipal de Huixquilucan, así como Mariela Gutiérrez Escalante, de Tecámac, mientras que diversos gobiernos locales que apuestan por la reelección consecutiva, enfrentan altos porcentajes de desaprobación.

La encuesta presenta una clasificación de presidentes municipales en cuatro rangos o criterios: sobresaliente, con más de 50 por ciento de aprobación; alta, del 40 al 49 por ciento; media, del 30 al 39 por ciento; baja, del 20 al 29 por ciento y muy baja, menor al 20 por ciento.

El alcalde con mayor aprobación del país es Jesús Antonio Nader Nasrallah, de Tampico, Tamaulipas, con 72.8 por ciento; seguido por Adrián Oseguera Kernion, de Ciudad Madero, con 71.1 por ciento y en tercer lugar Roberto Sosa Pichardo, de Corregidora, Querétaro, con 70.3 por ciento.

De los ediles del estado de México, quien tuvo mayor aprobación, al mes de Septiembre, fue Enrique Vargas, con 60.4 por ciento, por lo que fue ubicado en el rango sobresaliente; en segundo lugar - tomando en cuenta la referencia de mexicanos- se observó a Mariela Gutiérrez, de Tecámac, con 49.5 por ciento, considerada alta.

El ranking contiene una lista de 10 presidentes municipales que experimentaron mayor incremento en su aprobación, al mes de Septiembre, donde a Mariela Gutiérrez se le identificó un alza de 7.5 por ciento, tomando en cuenta que en Junio sumó 42 por ciento y ahora se situó en 49.5 por ciento.

La aprobación promedio de los alcaldes del país, es decir la calificación que les otorgan los habitantes es del 44.3 por ciento, mientras que al mes de Junio les dio 45.7 por ciento.

Otros presidentes municipales mexicanos ubicados con alta aprobación, en el rango que establece Mitofsky fueron Juan Rodolfo Sánchez Gómez, de Toluca, con 45.8 por ciento; Juan Hugo de la Rosa García, con 44.8 por ciento; en tanto que Raciél Pérez Cruz, de Tlalnepantla, fue ubicado en un promedio medio, con 36.1 por ciento.

Los presidentes municipales con baja aprobación del estado de México son encabezados por Agustín Javier Bonilla Rodríguez, de Jilotepec, con 26 por ciento; Darwin Eslava, de Coacalco, con 27.6 por ciento; Patricia Durán Reveles, de Naucalpan, con 27.7 por ciento y Ruth Olvera Nieto, de Atizapán de Zaragoza, con 29.5 por ciento. Todos, emanados del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA). Mitofsky exhibió a los alcaldes con mayor desaprobación ciudadana, sin embargo aspiran a la reelección consecutiva en 2021, como el caso de Sandra Luz Falcón Venegas, de Texcoco, con 62.9 por ciento; Ricardo Núñez Ayala, de Izcalli, con 68.8 por ciento; Gabriela Gamboa Sánchez, de Metepec, con 68.3 por ciento y Elena García Martínez, de Tultitlán, con 68.5 por ciento.

Aun hay peores, la desaprobación ciudadana de Patricia Durán, de Naucalpan, es del 70 por ciento; mientras que a Ruth Olvera, en Atizapán de Zaragoza, la desaprueba 69 por ciento de los ciudadanos. Interesante.

### **Atajos**

**Por la izquierda:** El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), José Alberto Couttolenc Buentello, tomó protesta a Ernesto Monroy Yurrieta, como delegado municipal en Toluca, con lo que se perfila como el próximo candidato a la Presidencia Municipal. En el acto también estuvieron otros personajes que serán abanderados en 2021, como el caso de Jorge Ramos Campirán, en Metepec; Jair Garduño Montalvo.

El operador del movimiento en Toluca fue Luis Miranda Barrera, quien es el delegado de Organización en la capital, a quien se le ha visto en reuniones con diferentes personajes políticos y sociales, con la finalidad de generar acuerdos.

Luis Miranda dijo que desde hace 20 años Toluca no ha avanzado, no se ha modernizado, mientras que el verde ecologista cambió sus plumas, las renovó y ahora no está presentando promesas que no pueda cumplir.

Miranda Barrera aseguró que el verde ecologista no promete las perlas de la Virgen, sino que se compromete en unir una familia verde.

“Somos de carne y hueso, nos ha dolido lo que ha pasado los últimos años en Toluca, que no ha avanzado nada, es más vamos en retroceso”, agregó.  
Con los trabajos encabezados por Pepe Couttolenc en la capital del estado, se busca lograr objetivos importantes en 2021, luego del fracaso electoral que le representó impulsar a jóvenes que no cumplieron con las expectativas y que ahora están desaparecidos del escenario político-electoral.

**Por el centro:** El dirigente estatal del Partido Nueva Alianza, Mario Alberto Cervantes Palomino, sostuvo una reunión con simpatizantes de la región de los volcanes, donde se vienen sumando liderazgo que comprometen resultados importantes en 2021.

Cervantes Palomino estuvo en Chalco, donde dialogó con líderes de la región, con quienes reafirmó el compromiso con la estructura de Nueva Alianza con la finalidad de generar proyectos que beneficien a la ciudadanía

El dirigente se pronunció por el respeto a las mujeres, porque es un feminista que reconoce que aun no hay igualdad ni equidad de género en el país, ante ello el PANAL busca que se cumpla con este compromiso pendiente.

Lo anterior, consideró, por la idiosincracia machista que predomina en México, pues desde casa se fomenta en la distribución de las labores domésticas.

Mario Alberto Cárdenas subrayó que Nueva Alianza es un partido transparente y limpio que observa a la política como la posibilidad de regresarle la confianza a los ciudadanos y responder con resultados, dejando en claro hasta dónde se puede hacer por ellos.

**Por la izquierda:** El verdadero ganador de la encuesta de MORENA fue el mexiquense Emilio Ulloa Pérez, con 30.39 por ciento de las preferencias, en la encuesta organizada por el Instituto Nacional Electoral (INE), a través de las empresas Covarrubias y Asociados, Parametría y BGC Ulises Beltrán y Asociados.

En el ejercicio estadístico que implicó el levantamiento de 4 mil 783 cuestionarios –cara a cara-, Emilio Ulloa Pérez obtuvo 30.39 por ciento de las preferencias, mientras que los candidatos a la Presidencia, Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado, obtuvo cada uno 25 por ciento de las preferencias, mientras que la senadora Citlalli Hernández, quien por el criterio de Equidad de Género ocuparía la Secretaría General, por el simple hecho de ser mujer, obtuvo 21 por ciento de las preferencias.

Al respecto, el propio Emilio Ulloa Pérez aclaró: “si el porcentaje de la encuesta fuera definitivo, un servidor sería ganador de cualquiera de los dos cargos de dirección en disputa: Presidencia y Secretaría General”.

Sin embargo, refrendó que respeta absolutamente el proceso y el dictamen que la autoridad electoral emita al respecto, en este caso el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

## COLUMNA COMENTARIOS

### DIARIO DE MÉXICO

#### AUTOR LUIS NOVELO

##### Fideicomisos

El diputado local del PAN, **José Antonio García García** ha salido a cuestionar muchas de las acciones del gobierno estatal y federal. Ahora criticó la desaparición de 109 fideicomisos por parte de la Legislatura federal, que suman más de 68 mil millones de pesos, destinados a promover y fomentar la ciencia y tecnología, el deporte, la cultura y el campo, así como a brindar protección a periodistas y activistas de derechos humanos, entre otros, afectarán severamente al Estado de México. Por el otro lado, morenistas niegan que eso vaya a ocurrir, y aseguran que habrá más control de este dinero...**Melissa Vargas Camacho** rindió protesta como directora de Igualdad Sustantiva en la Secretaría de la Mujer. Su experiencia será muy importante para esta nueva área del gobierno estatal, que es fundamental en estos tiempos. Vargas Camacho es disciplinada y profesional, no cabe duda...El dirigente de Morena en Edomex, **Daniel Serrano** dijo que Morena está diario en los medios de comunicación por descalificaciones entre dirigentes, y estos espacios deberían de servir para informar del trabajo que se realiza en el partido y para organizar a los ciudadanos. Pues sí, en Morena se llevan pesado, se denuncian y andan muy alocados con las próximas elecciones, la dirigencia nacional, las reelecciones y candidaturas, por eso de repente se les olvida hacer buen gobierno, como ha reconocido Serrano en sus giras por la entidad...La conformación del Secretariado Técnico para el Análisis y Estudio de la Reforma Constitucional y el Marco Legal del Estado de México, acordada por la Junta de Coordinación Política, presidida por el diputado **Maurilio Hernández González** es de verdad interesante, porque hay personas con mucha preparación y experiencia de todos los partidos, que tienen la encomienda de hacer un buen trabajo. Y ahí están **Mauricio Valdés Rodríguez, Carlos Alberto Pérez Cuevas, Palmira Tapia Palacios y Rubén Islas Ramos**. Algunos polémicos, pero todos y todas con experiencia y sin duda bien preparados.

